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ACTA CONSEJO ACADÉMICO 

SESIÓN ORDINARIA 

03 DE MAYO DEL 2023 

ASISTENTES:  

  

• Elisa Araya Cortez, Rectora  

• Roberto Pichihueche Mellado, Prorrector 

• Paola Quintanilla Godoy, Vicerrectora Académica 

• Solange Tenorio Eitel, Decana Facultad de Filosofía y Educación 

• Verónica Vargas Sanhueza, Decana Facultad de Artes y Educación Física 

• Patricia Castañeda Pezo, Decana Facultad de Ciencias Básicas 

• Jaime Galgani Muñoz, Decano Facultad de Historia, Geografía y Letras 

• Fabián Castro Valle, Representante Académico Facultad de Filosofía y 

Educación 

• María José Prieto Correa, Representante Académica Facultad de Artes y 

Educación Física 

• Isabel Berna Sepúlveda, Representante Académica Facultad de Ciencias 

Básicas 

• Erwin Robertson Rodríguez, Representante Académico Facultad de Historia, 

Geografía y Letras 

• Secretario General: Pablo Corvalán Reyes  

  

EXCUSAS:  

 

INVITADOS:  

 

• Sr. Joaquín Bermudes, Director de Aseguramiento de la Calidad. 

• Sra. Carola Espinoza, consultora experta. 
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TABLA:   

 

1. Aprobación de acta de la sesión anterior.   

2. Cuenta de la Sra. Rectora.    

3. Seguimiento de la visita a la Universidad de Valparaíso, realizada el día 

martes 25 del Pte. Expone la Vicerrectora Académica, Sra. Paola 

Quintanilla G.  

4. Creación del Centro de Lenguas de la Facultad de Historia, Geografía y 

Letras. Expone el Decano, Sr. Jaime Galgani Muñoz.  

5. Varios.   

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN:  

 

Inicio de la sesión: 15,04. 

 

El Sec. Gral. informa que, debido a la contingencia, se ha solicitado variar la tabla y 

abordar la situación de la universidad.  

 

1. APROBACIÓN DE ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR.  

Este punto quedó pendiente. 

2. CUENTA DE LA SRA. RECTORA.    

La RECTORA informa que el Consorcio de Universidades del Estado sesionó la 

semana pasada en Valparaíso, en los días consecutivos después del encuentro 

con la Universidad de Valparaíso. El tema central que se está discutiendo tiene 

que ver con la activación de la mesa tripartita, en vista de la negociación que 

tienen los gremios, con Hacienda, que quedó abierta desde la mesa del reajuste 

del sector público del año pasado. Se le hemos pedido al ministerio que interceda 

con el ministerio de hacienda, para que se nos considere como parte del 
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financiamiento central que tiene Hacienda, cuando asigna estos reajustes. 

Quedaron otros temas pendientes, tales como el teletrabajo, que hasta ahora, 

salvo durante emergencia sanitaria, no tiene reglamentación para el sector 

público. Sobre financiamiento, se está discutiendo la manera de financiar a las 

universidades estatales, cómo se convierten fondos de gratuidad en fondos 

basales. Hay que discutir sobre los aranceles regulados. Que va a entrar como 

piloto para dos carreras, leyes y periodismo. Las pedagogías no están, lo que 

nos deja en mal pie. Y los otros temas, son la manera en que las universidades 

están participando en el trabajo de comunicación y apertura a la participación 

ciudadana, respecto del actual proceso de la nueva constitución.  

Ante consultas, la RECTORA agrega que el sistema de universidades estatales 

está tratando de fortalecerse mutuamente para así fortalecer el sistema en su 

conjunto. En cuanto a la acreditación de la Universidad de Aysén, señala que se 

celebró su acreditación por 3 años, porque es su primera acreditación; a 

diferencia de la de O´Higgins, que tiene 4 años, que tiene sede propia. La 

Universidad de Aysén tiene un proyecto muy sólido. Referente a la visita a la U 

de Valparaíso, advierte que es muy importante el apoyo que está dando a la 

UCME, toda vez que han resuelto varios problemas que la UMCE tiene. El 

vicerrector económico de esa casa de estudios estuvo en Santiago, trabajando 

con María Ester Sepúlveda, en informes que ha pedido la superintendencia y que 

se entregarán en razón del proceso de acreditación. Se han establecido canales 

de apoyo. En relación al teletrabajo, hay una comisión que se creó al interior del 

CUECH, para elaborar propuestas y orientaciones. Para el sector público, eso 

requiere un cambio en la normativa de planta administrativa y académica. Hay 

varias comisiones, sobre las pedagogías. La UMCE está en el comité de 

educación pública del CUECH de manera muy activa. Con la Universidad católica 

de Valparaíso, en el seno del CRRUCH, se está en la comisión que está mirando 

el fortalecimiento del acceso a las pedagogías. Se han ido trabajando distintos 

tópicos, el acceso, la formación inicial, las prácticas, y se está elaborando un 

documento, que se va a someter a consideración de los rectores y rectoras y 

que se va a proponer al ministerio de educación.  
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La VICERRECTORA agrega que hay seis comisiones en la mesa del CRUCH. La 

UMCE está en la mesa de políticas, a través del profesor Miguel Caro. Y en la 

mesa de relación con el sistema educativo escolar, donde participa ella. En ella 

las universidades privadas han centrado la discusión en el financiamiento que el 

Estado otorga a la formación de las pedagogías. Se está programando un 

seminario con invitados internacionales. Y eso lo va a liderar la profesora Carmen 

Montecinos. Si la UMCE no participa de la comisión redactora, va a ser un espacio 

interesante desde la discusión, pero sin mucho impacto desde la política para la 

formación de profesores. 

CONTINGENCIA 

La VICERRECTORA señala que el día de ayer, salvo los consejeros, los decanos 

participaron en una reunión, para informar respecto de cómo va la situación de 

toma y la movilización que sostienen los estudiantes. Se ha estado dando cuenta 

a través de los comunicados de los avances de las negociaciones y de los 

trabajos. Hoy se abrió el centro de salud. Fue una gestión que realizó la DAE y 

que ha permitido continuar con los trabajos comprometidos con empresas 

externas y tener el servicio de salud abierto para atender las horas de salud 

mental, principalmente, para psicología y psiquiatría. También se dio cuenta de 

un cronograma que entregó infraestructura, respecto de aquellas cosas que son 

de ejecución inmediata. Muestra el cronograma de las tareas comprometidas 

por infraestructura, como habilitación de casinos, baños y reparaciones en el 

pabellón C y de Historia y Geografía. 

La DECANA VARGAS solicita incorporar el caso del departamento de música, que 

están sin luz en el segundo piso. La VICERRECTORA señala que con 

infraestructura se ha tratado de ir abordando aquello que efectivamente se va a 

hacer ahora. En el corto plazo, no hay ninguna posibilidad de asegurar si se va 

a hacer lo de Música.  

La DECANA CASTAÑEDA pregunta por el arreglo de baños de química y el 

sistema de climatización. F. CASTRO consulta por el financiamiento de las 

iniciativas y por dónde se van a acopiar los materiales. EL DECANO GALGANI 

comparte su preocupación por la unidad de infraestructura y por la acusada 
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negligencia que han tenido en algunos aspectos que resultan muy 

sorprendentes. Señala que su Facultad consiguió un CDP para arreglar un 

subterráneo que hay en castellano y la facultad, que lleva 4 o 5 años, con agua, 

completamente inundado. Y en ningún momento, infraestructura lo ha tomado 

como algo propio. Siempre van, toman medidas, analizan, sacan fotos. Pero no 

consideran que es algo que tienen que resolver ellos. Pero no hacen nada. 

Tampoco le informaron de la situación de Historia y Geografía, en circunstancias 

de tenían un presupuesto de 117 millones aprobados para hacer arreglos.  

La RECTORA comparte la preocupación. Señala que se pudo haber hecho más. 

Se necesita gente especialista en compras. Gente especialista en 

abastecimiento, que los mayordomos sepan tener un inventario en bodega. La 

gran piedra en el zapato es la Dirección de Administración y Finanzas. Hay 

muchos funcionarios y pocas competencias, para lo que se requiere. Se harán 

todas las evaluaciones posibles, se pondrán los apoyos y se tomarán las 

decisiones que se necesitan. Porque hay los recursos, no muchos, para mejorar 

la infraestructura. Pero hay dificultades. Hay cuestiones que tienen que ver con 

la planta administrativa y funcionaria. Se ha estado trabajando para aumentar 

la capacidad en esa área. Desgraciadamente los procesos son muy lentos. La 

licitación por el casino, que venía de arrastre, fue una licitación mal formulada, 

porque le estaban pidiendo a las personas que se hicieran cargo arreglar los 

casinos y que diera el servicio al mismo tiempo. Eso no ocurrió y ha retrasado 

todo. Lo mismo con otros asuntos. Si no se cuenta con funcionarios que 

conozcan la normativa legal; que no estén inscritos en la plataforma; que no 

sepan buscar oferentes, es muy difícil avanzar.  

La VICERRECTORA aclara que se está involucrando en esto directamente dado 

que está afectando las actividades académicas. Señala que el proyecto AIUE 

2157, adjudicado en 2021 habla de la mejora de los espacios educativos. Y ese 

es el proyecto con el que la DAE ha ido trabajando con la modalidad de ir 

recogiendo necesidades con los estudiantes; que proyecta la creación de algunas 

pérgolas; que proyecta la construcción de unos techos en biología, para que no 

se deterioren las mesas de pingpong. Y eso se planificó el año pasado. Por eso 

sigue un camino distinto y requiere de una licitación para todos los trabajos 
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juntos. Que pueda venir una gran empresa y haga todos los trabajos al mismo 

tiempo. Los trabajos que son urgentes y que se van a hacer de manera 

inmediata, han salido de dos fuentes de financiamiento; una, es la misma fuente 

de financiamiento de los departamentos. Que fueron trabajados en el POA, 

durante la planificación presupuestaria 2023. Y, finalmente, dado que hay tanta 

lentitud en el proceso administrativo, se tomó la decisión de que se concentren 

algunas cosas. Por ejemplo, baños, techos, pinturas. El pabellón C, se financia 

con un proyecto del 2019. En relación a los baños no consignados, el diagnóstico 

que entregó infraestructura, es que esos baños tienen raíces en sus cañerías. Y 

eso se tiene que hacer con empresas especializadas, porque ahí hay que hacer 

nuevas conexiones con los alcantarillados. Y ese trabajo se tiene que hacer en 

periodos donde no estén los estudiantes.  

La Prof M. JOSE PRIETO va a conversar con el coordinador de la actividad 

curricular, para poder cubrir actividades relacionadas con la selección de 

Kinesiología.  

La DECANA CASTAÑEDA señala que es la primera vez que ve a una vicerrectora 

académica asumiendo funciones, que, en su opinión, no le corresponden. 

Advierte un problema al Prorrector. Pregunta cuánto se ha avanzado en gestión 

y cuáles son las respuestas que se van a dar, en el proceso de acreditación. 

Señala estar preocupada.  

La VICERRECTORA reitera que estas situaciones de emergencia están afectando 

profundamente la vida académica y el trayecto formativo de los estudiantes. Y 

por eso, su decisión de involucrarse.  

EL PRORRECTOR señala que la semana pasada la Vicerrectora tuvo que hacerse 

cargo de la Universidad, como rectora subrogante, ya que no estaba la rectora, 

por temas de compromiso afuera de la ciudad, y él estaba con licencia médica. 

Aclara que la vicerrectora académica tuvo que asumir por una coyuntura.  

La VICERRECTORA advierte que los problemas de infraestructura son de 

arrastre. Y no tiene que ver con el reemplazo. Debería haber una unidad de 

infraestructura fuerte, que permita dar respuestas institucionales.  



 

                                                                               SECRETARÍA GENERAL 

7 

UNIVERSIDAD METROPOLITANA DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN 

Campus Macul • Av. José Pedro Alessandri 774 • Ñuñoa, Santiago 

E-mail: secretaria.general@umce.cl 

 

 

3. SEGUIMIENTO DE LA VISITA A LA UNIVERSIDAD DE VALPARAÍSO, 

REALIZADA EL DÍA MARTES 25 DEL PTE.  

La VICERRECTORA señala que la visita a la universidad de Valparaíso impactó 

positivamente. Se pudo sacar lecciones y también nuevas preocupaciones. 

Sugiere ponerse de acuerdo cómo se sigue en el tiempo que, tomando la 

retroalimentación que hará Carola Espinoza, tomando los aprendizajes de la 

experiencia de aprendizaje, pero también de la visita a Valparaíso.  

JOAQUIN BERMUDEZ señala que en los temas financieros y otros se está 

bastante mejor, en términos de la presentación de información. Hay otros 

aspectos que se está trabajando, que eran las preguntas difíciles. Se ha estado 

trabajando en eso. Compromete un dossier de información con las actas y 

acuerdos del consejo académico, que les permita tener un panorama con 

respecto a las decisiones que ha tomado en los últimos años, sobre la marcha 

académica de la universidad.  

CAROLA ESPINOZA parte dando la tranquilidad de lo que el consejo, que eran 

dos o tres preguntas complejas, la infraestructura, la debilidad financiera. Se 

están construyendo esas respuestas a la velocidad que los equipos técnicos 

también han podido hacer frente. Y la idea es poder compartirlas en un 

documento o en una reunión a través de prorrectoría. Entonces, probablemente, 

se hará una primera entrega documental para avanzar a una segunda fase 

presencial, con aquellos que puedan efectivamente, reunirse y terminar de 

cerrar el relato, desde una perspectiva no solo técnica, sino que política 

estratégica. Se está alineando todo el relato con los distintos equipos.  

JOAQUIN BERMUDEZ anuncia que el programa de visita ya está listo. Por lo 

tanto, las convocatorias de reuniones van a seguir esta semana. Es importante 

la asistencia y la puntualidad.  

El PRORRECTOR agrega que cuando uno dice lineamiento, no quiere decir, 

apréndanse esto, porque es lo que pensamos que se tiene que decir en la visita 

de pares. Sino que es justamente a partir de las distintas conversaciones 

oficiales, que se está generando, un discurso común a partir de lo se va 
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manifestando respecto de los diferentes ámbitos que se van a estar evaluando 

en este proceso.  

La DECANA VARGAS resalta lo que señaló el Prorrector de la UV en cuanto que 

le UMCE es la universidad que ha tenido mayor aporte y son los que están menor 

evaluados. Después, lo otro que tiene que ver con los términos de comunicación 

y las imágenes. En las imágenes se insistía mucho en la universidad futura. Una 

universidad inserta en el país, en la problemática, pero que se desmarcaba un 

poco del pasado. No en el sentido de negación, sino que su esfuerzo estaba en 

lo que viene.  

La DECANA TENORIO señala que para poder disponer de la información rápida 

y precisa, se requiere tener los datos a la mano. Ante esto JOAQUIN BERMUDEZ 

señala que recién se envió por correos, la UMCE en datos, con datos de las 

carreras; de participación; datos de progresión, etc. Agregados y desagregados 

por las facultades, a mayo del 2023.  

Ante otras consultas, el Director BERMUDEZ señala que se contempla 

posicionamiento mediático de la Universidad. Se está trabajando en el interno 

con material audiovisual, para motivar a la comunidad  

CAROLA ESPINOZA señala que se está trabajando en un dossier para hacérselos 

llegar, además, una carpeta física, en caso de que los pares la requieran durante 

la visita. Es muy probable que la conversación con el Consejo Académico verse 

sobre las funciones y la evidencia de que esta función se ha ido cumpliendo. Y 

probablemente, asociado al cambio estatutario, puede haber una pregunta, 

respecto de cómo visualizan que las funciones del consejo, van a ser soportadas 

desde la nueva orgánica institucional se van a ver afectadas. Respecto del 

discurso estratégico institucional, lo que se ha estado trabajando, tiene que ver 

con esa proyección de futuro. O sea, con reconocer de dónde venimos, pero 

también, cuál es el tipo de sociedad al que están convencidos de aportar. Y ahí 

pedirles que vuelvan siempre al PDEI 2022-2030. Las páginas iniciales del 

documento de divulgación del PDEI, son importantes, porque están las palabras 

de la rectora y la introducción a la definición de esta estrategia de 8 años.  
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4. CREACIÓN DEL CENTRO DE LENGUAS DE LA FACULTAD DE HISTORIA, 

GEOGRAFÍA Y LETRAS. EXPONE EL DECANO, SR. JAIME GALGANI MUÑOZ.  

Tema pendiente. 

5. VARIOS.   

La VICERRECTORA señala que en el día de mañana a las cuatro de la tarde en 

el DEFDER, se convoca a decanos, secretarios de facultad, directores, 

secretarios académicos y coordinadores DAE, y a quienes puedan asistir, a 

seguir tratando el tema de la contingencia. De acuerdo a lo informado por la 

directora DAE, durante la mañana, los estudiantes estarían entregando su 

petitorio.  

El Prof. E. ROBERTSON pregunta por el aulario, ante lo cual el PRORRECTOR 

informa que al haber subido los precios de los materiales de construcción, ese 

anteproyecto, no podía ejecutarse. Se cuenta con mil millones de pesos, para 

poder cumplir con ese objetivo y proyecto del Ministerio. En realidad, son dos 

proyectos, uno por cuatrocientos millones y otro por 500 y tantos mil millones. 

Ahora, se contrató otra empresa, para que hiciera otro anteproyecto, que va a 

ser de remodelación de ese edificio. No se va a construir un edificio nuevo. Se 

está a la espera del itemizado que tiene que hacer la empresa para poder hacer 

una licitación. El espacio estará dedicado fundamentalmente a salas de clases y 

contempla zonas de esparcimiento y baños. 

Cierre de la sesión a las 17:30. 

 

 

PABLO CORVALÁN REYES 

SECRETARIO GENERAL 
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